

IMPORTANCIA DE LA MEMORIA DE UN PAÍS PARA FORTALECER SU DEMOCRACIA

“Aquellos que no pueden recordar el pasado están condenados a repetirlo”.

George Santayana:

La institución educativa Simón Araújo, consciente de la importancia de la memoria de un país para fortalecer su democracia, conmemoró el pasado 4 de agosto, la Batalla de Boyacá o la batalla del Puente de Boyacá, el enfrentamiento entre las tropas reales y las libertadoras que marcó el fin del dominio español, acontecimiento que tuvo lugar el día 7 de agosto de 1819.

El propósito de recordar los hechos del 7 de agosto de 1819, no se centra en los acontecimientos violentos, sino la fuerza de la unidad de un pueblo para conquistar el valor supremo de la libertad y como la Batalla permitió la experiencia de la vida republicana con la naciente Gran Colombia. Hay que recordar que primer intento de alcanzar la soberanía (20 de julio de 1810), se vio frustrada por la polarización que se presentó entre los criollos (centralistas o federalistas), un periodo de la historia que se denominó como la Patria Boba.

El pensador Nuccio Ordine sostiene “una sociedad desmemoriada, que no tiene relación con su pasado, es una sociedad que no tiene futuro ni tendrá democracia porque la memoria es fundamental para comprender el presente y prever el futuro”. La conmemoración del 7 de agosto de 1819, busca crear memoria de un pasado glorioso, de “líderes que se volvieron símbolos de la lucha por la independencia”, pero ante todo, resaltar que no basta con hacer memoria del pasado, sino se aprovecha para entender nuestro presente y ver con anticipación, las consecuencias negativas que la polarización, los vicios en el ejercicio de la política pueden tener en la democracia y en la libertad.

La confrontación aún sigue pero no con un pueblo invasor, sino entre compatriotas, no obstante, con los mismos efectos de una economía de guerra: pobreza, desempleo, desplazamiento, recesión. Ahora bien, estos fenómenos imposibilitan vivir en libertad, es importante plantearse el interrogante ¿era el propósito de la emancipación española, continuar viviendo en condiciones de desigualdad o bien surgir como una república en la que sus habitantes gozan del derecho de igualdad?. La invitación a recordar, es para traer a la memoria episodios que nos fortalecen en momentos difíciles como patria, y que igualmente no permitan olvidar con fue el propósito de los padres de la patria cuando arriesgaron todo por la libertad: lograr la soberanía, para alcanzar el desarrollo con los recursos humanos y naturales, propios.

Por: Mg. CARLOS ANDRÉS PÉREZ DÍAZ
Líder Área de Ciencias Sociales





